
Перепроизводство 
ожиданий
В предыдущем обзоре (№ 40 
(4581), 10 марта) мы отмечали, 
что рост цен на металлургичес-
кую продукцию в начале года 
— явно краткосрочная тенден-
ция. Прогноз оправдался. Це-
ны российских производите-
лей горячекатаных рулонов 
в апреле упали более чем на 
$130 за тонну по сравнению 
с мартовским пиком. Коррек-
ция произошла и на европейс-
ких рынках, где цены на листо-
вую сталь снизились на €70–80 
за тонну по сравнению с февра-
лем. Проблемы со спросом ис-
пытывают и производители 
арматуры, в Восточной и Юго-
Восточной Азии котировки на 
арматуру с трудом удержива-
ются на уровне $700.

Стагнация и появление пер-
вых симптомов спада были 
вполне предсказуемы с учетом 
событий начала года. Рост поли-
тической и экономической нес-
табильности в регионе MENA 
(Ближний восток и Северная 
Африка), землетрясение в Япо-
нии не добавляли оптимизма.

В этих условиях продолже-
ние роста выпуска продукции 
неизбежно вело к возникнове-
нию проблемы перепроизводс-
тва. Согласно данным World 
Steel Association, в первом квар-
тале 2011 года мировой выпуск 
стали превысил 374 млн тонн. 
Прибавка по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого 
года — 9%. Причем производст-
во росло не только в Индии и 
Китае, где оно сбалансировано 
с ростом потребления, но и в 
странах, где металлургический 
сектор ориентирован преиму-
щественно на экспорт продук-
ции. Так, в странах ЕС произ-
водство стали в первом кварта-
ле выросло на 7,3%, на Украине 
— на 7,7%, в России — более чем 
на 11%. Турция и Южная Корея, 
которые традиционно были 
крупными импортерами ста-
ли, вплотную приблизились 

к уровню самообеспечения, 
а по ряду позиций даже начали 
экспорт.

Американский рынок дав-
но и плотно закрыт пошлина-
ми, Япония пока не оправилась 
от последствий землетрясения, 
из крупных нетто-импортеров 
остается, по сути, только Индия. 
Да, это большой растущий ры-
нок. К тому же испытывающий 
определенные сложности с со-
зданием внутреннего производ-
ства. Однако переварить весь 
нынешний и будущий избытки 
стали на мировом рынке одна 
Индия не сможет.

Потеря рынков сбыта на 
Ближнем Востоке, в Северной 
Африке и Турции резко обост-
рила конкуренцию между ме-
таллургами СНГ и ЕС. И тем и 
другим нужно было избавлять-
ся от растущего объема продук-
ции при сокращающемся на 
глазах спросе.

Первыми начали российс-
кие и украинские производи-
тели, снизив на €80–100 за тон-
ну цены на горячий прокат. Ев-
ропейцам, видимо, придется 
последовать их примеру.

Игры монополий
На снижение цен и падение 
спроса металлургический сек-
тор реагирует обычно сокра-

щением издержек, модерни-
зацией, консолидацией акти-
вов, выстраиванием верти-
кальных структур, переориен-
тацией производства на вы-
пуск высокотехнологичной 
продукции и географической 
экспансией.

Эти рецепты будут вполне 
актуальны для металлургов в 
ближайшее время. Тем более 
что условия для консолидации 
в глобальном масштабе сложи-
лись еще до начала последних 
трудностей. Согласно данным 
ежегодного отчета PwC «Взгляд 
в будущее» (Forging Ahead), на 
конец 2010 года общая стои-
мость сделок слияния и погло-
щения в мировой металлургии 
составила $14,3 млрд по срав-
нению с $4,4 млрд в 2009 году. 
При этом основным мотивом 
наиболее значимых сделок бы-
ло желание компаний обеспе-
чить себя сырьем. Подобное же-
лание становится легко объяс-
нимым, если принять во вни-
мание, что среднесрочные пер-
спективы развития рынка ЖРУ 
складываются не в пользу пот-
ребителей.

Глобальный кризис 2008 го-
да привел к тому, что многие 
ранее анонсированные железо-
рудные проекты так и не полу-
чили финансирования. После-
дующее оживление мировой 
экономики на ситуацию прак-
тически не повлияло, трудно-
сти с привлечением средств в 
проекты по добыче сохраняют-

ся до сих пор. Сталкиваясь ре-
гулярно с ростом цен и дефици-
том сырья, многие компании, 
чтобы не зависеть от волатиль-
ного рынка ЖРУ, обзавелись 
собственными ГОКами, другие 
готовятся к этому.

Образ будущих металлурги-
ческих «мастодонтов» недавно 
описал глава крупнейшей ми-
ровой металлургической ком-
пании ArcelorMittal Лакшми 
Миттал, заявивший, что для 
достижения конкурентоспо-
собности металлургическая 
компания должна к 2015 году 
производить от 150 млн до 
200 млн тонн стали в год и что 
размер компании будет ключе-
вым фактором ее стоимости. 
Кроме ArcelorMittal на место в 
гильдии сверхтяжеловесов се-
годня может претендовать, по-
жалуй, китайская металлурги-
ческая корпорация Baosteel, 
которая в 2010 году заняла вто-
рое место в мировой металлур-
гической табели о рангах, вы-
плавив 31,3 млн тонн стали, и 
индийская Tata Steel, которая 
после слияния с Corus вплот-
ную приблизилась к Baosteel, 

став седьмой по объему выпус-
ка продукции.

Если принять прогноз ин-
дийского миллиардера и объ-
емы сделок M&A в 2010 году 
в качестве отправной точки, 
то в среднесрочной перспекти-
ве — уже к 2015 году — миро-
вой рынок стали может ради-
кально измениться. Если сегод-
ня на долю первой десятки иг-
роков приходится примерно 
20% мирового производства, 
то уже через четыре года эта до-
ля может вырасти до 40%. Оче-
видно, что подобный перево-
рот серьезно повлияет даже на 
металлургические компании, 
производящие высокотехно-
логичную и нишевую продук-
цию. В гораздо худшем положе-
нии могут оказаться региональ-
ные тяжеловесы, такие как «Се-
версталь» и «Евраз». Толкнет ли 
их в объятия друг другу проти-
востояние новым мировым тя-
желовесам?

Алексей Зайко, 
«Эксперт РА» — 
специально для ”Ъ“
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МЕТАЛЛУРГИЯ
тенденции
Глобальный металлургический рынок 
на пороге очередного спада. Недоста-
точный спрос и избыточное предложе-
ние вынуждают производителей сни-
жать цены и консолидировать активы.
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администрирование
По словам заместителя ми-
нистра промышленности и 
торговли АНДРЕЯ ДЕМЕН-
ТЬЕВА, в российской метал-
лургии начался новый инвес-
тиционный этап развития. 
И это знаменательная веха, 
поскольку металлургия явля-
ется второй бюджетообразу-
ющей отраслью отечествен-
ной экономики после нефте-
газового комплекса.

• Андрей Владимирович Де-
ментьев родился 13 сентября 
1967 года в Коркино (Челябинс-
кая область). С 1991 по 1997 
год прошел путь от рядового 
специалиста до первого замес-
тителя председателя Челя-
бинского областного комите-
та по управлению госимущес-
твом. С 1998 года по настоя-
щее время вырос от советни-
ка заместителя председате-
ля правительства Виктора 
Христенко до его заместителя 
в Министерстве промышлен-
ности и торговли России (на-
значен на должность 20 мая 
2008 года). Позиция и предло-
жения Андрея Дементьева, об-
народованные в разгар кризи-
са, стали основой антикризис-
ной программы правительс-
тва, благодаря которой и фи-
нансовая ситуация в эконо-
мике была стабилизирована, 
и реализованы все значимые 
металлургические инвестпро-
екты. Является активным 
сторонником использования 
по максимуму потенциала 
российских металлургов во 

всех отечественных трубоп-
роводных и других проектах.

— Сейчас много говорят о 
том, что кризис в металлур-
гии либо совсем закончился, 
либо подходит к концу. На 
ваш взгляд, он закончился?
— Начнем с того, что кризис в 
металлургии был очень специ-
фичным. Он скорее был даже 
не в металлургии, а в металло-
потребляющих отраслях. Рос-
сийская металлургия с ним до-
статочно быстро справилась, 
переориентировавшись в том 
числе и на экспортные постав-
ки. Мы фактически вышли на 
докризисные показатели по 
объему производства: сегодня 
они всего на 5–8% меньше, чем 
в докризисном 2008 году. При 
этом ни один из инвестицион-
ных проектов в металлургии во 
время кризиса не остановился. 
Они просто реализовывались 
чуть медленнее. В этот период 
были запущены, например, 
«Стан 5000» на Магнитогорском 
металлургическом комбинате, 
«Высота 239» на ЧТПЗ. Можно 
сказать, что как таковой кризис 
в металлургии закончился.
— Вы сейчас говорите 
про объемы, однако очевид-
но, что металлурги сейчас 
не зарабатывают тех денег, 
которые зарабатывали до 
кризиса.
— Если вы посмотрите даже 
на ту отчетность, которую они 
публикуют, а это публичные 
компании, то увидите, что и по 
абсолютным цифрам они нахо-
дятся в неплохом состоянии. 

(Окончание на стр. 18)

Вторая бюджето-
образующая

вторсырье
Уже в 2012 году Россия впервые может 
столкнуться с дефицитом металлолома. 
Это может привести к сокращению вы-
плавки электростали и замораживанию 
новых металлургических проектов.

Темпы потребления
За последние 25 лет сбор лома в стране не-
однократно увеличивался и сокращался. 
По данным Всемирной ассоциации произ-
водителей стали (WorldSteel), в 1987 году 
в СССР было собрано 32 млн тонн лома, 
а в 1994 году в новой России — только 
10 млн тонн: потребление упало в разы, 
поэтому ломозаготовительный бизнес ста-
новился неинтересен. Впрочем, это был са-
мый провальный год, потом объемы сбора 
снова начали расти. Просто пришедшие 
тогда в этот бизнес люди открыли для себя 
возможности экспорта. К 2004 году экспорт 
металлолома вырос в десять раз, до 13 млн 
тонн (из 30 млн тонн общего сбора).

Примерно с 2005 года экспорт стал па-
дать, а внутреннее потребление, напротив, 
расти. В 2010 году было экспортировано 
уже чуть больше 5,5 млн тонн (основные на-
правления — Турция, Белоруссия, Южная 
Корея). В то же время началось и активное 
развитие ломозаготовительного сегмента: 
металлургические холдинги стали созда-
вать собственные сырьевые подразделе-
ния, параллельно появлялись крупные 
независимые компании.

Так продолжалось до 2008 года, пока не 
начался кризис. Из-за падения производс-
тва стали потребление лома — как на вне-
шнем, так и на внутреннем рынке — упало 
примерно на 50%. Склады были завалены 

сырьем. Металлурги рассказывали: чтобы 
в пункты приема перестали нести лом, це-
ну на него снижали до $1 за тонну. Более по-
ловины игроков сегмента, в основном не-
большие фирмы и частники, тогда ушли с 
рынка. Уцелевшие растворились в подраз-
делениях металлургических холдингов.

Объем мировой торговли металлоло-
мом за 2010 год сократился на 17%. Гло-
бальное потребление черного лома в на-
стоящее время составляет порядка 600 млн 
тонн, из которых непосредственно стале-
литейной промышленностью использует-
ся 450–550 млн тонн. В общемировом пот-
реблении лома порядка 23% приходится 
на страны Евросоюза, Китай — 15%, США 
— 12%, СНГ — 11%, Японию — 9%, Южную 
Корею — 6%. В 2010 году, например, круп-
нейший экспортер этого сырья — США со-
кратили поставки на 8%, до 19,5 млн тонн. 
Экспорт лома из Японии — второго по ве-
личине поставщика, в 2010 году сократил-
ся на 31%, до 6,5 млн тонн.

Сейчас, когда кризис позади и произ-
водство электростали растет, металлурги 
столкнулись с новой проблемой — нарас-
тающей нехваткой лома.

Формированию дефицита способству-
ют несколько причин, говорит представи-
тель Новолипецкого металлургического 
комбината (НЛМК). В первую очередь это 
снижение собираемости амортизацион-
ного лома и рост потребления этого сырья.

По мировым экономическим законам 
потребленный металл превращается во 
вторсырье через 15–20 лет (это старые ав-
томобили, отслужившее свой срок обору-
дование, бытовой лом и т. д.). А в России 
как раз в это время, как уже упоминалось 
выше, было беспрецедентное падение 

потребления стали (только производство 
автомобилей с 1990 по 1995 год упало поч-
ти на 50% — до 1 млн единиц). К тому же 
весь легкодоступный лом уже собран, а 
новый поступает недостаточно быстро. 
Как следствие — снижение ломозаготов-
ки. Не последнюю роль в формировании 
дефицита сейчас играет и несовершенство 
законодательной базы, отсутствие стиму-
лирования честного профессионального 
сбора металлолома и сложности с оформ-
лением прав на него, заявили в НЛМК.

Параллельно сейчас растет потребле-
ние лома. Например, за последние восемь-
девять лет доля электростали в общем 
объеме производства выросла с 15 до 30% 
(порядка 22 млн тонн) и продолжает расти. 
Потребление лома и отходов черных метал-
лов в 2008 году составило 22,3 млн тонн, в 
2009 году — 23 млн тонн, в 2010 году — око-
ло 22 млн тонн. К 2015 году аналитики ожи-
дают 40-процентного роста мощностей по 
производству электростали по сравнению 
с 2007 годом и 83-процентного — к 2020 го-
ду. По прогнозу некоммерческого партнер-
ства «Русская сталь», уже к 2012 году потреб-
ление лома в стране может достичь 31 млн 
тонн, а к 2015 году — 36 млн.

Впрочем, пока в России темпы ломоза-
готовки опережают внутреннее потребле-
ние. Сохранять баланс удается в том числе 
и за счет сокращения экспорта лома.

Металлурги утверждают, что в этом году 
соотношение ломозаготовки и внутренне-
го потребления может выйти на нулевой 
уровень, если объем экспорта сырья оста-
нется на уровне 2010 года. Перспектива де-
фицита соответственно подталкивает це-
ны на металлолом вверх. 

(Окончание на стр. 19)

Перерождение лома

Десятка крупнейших стран—производителей стали
Страна 2010 год 2009 год Изменение 
 (млн тонн) (млн тонн) (%)
Китай 626,7 573,6 +9,3

Япония 109,6 87,5 +25,2

США 80,6 58,2 +38,5

Россия 67 60 +11,7

Индия 66,8 62,8 +6,4

Южная Корея 58,5 48,6 +20,3

Германия 43,8 32,7 +34,1

Украина 33,6 29,9 +12,4

Бразилия 32,8 26,5 +23,8

Турция 29 25,3 +14,6

Источник: World Steel Association

Крупнейшие металлургические компании 
Компания  Страна  Производство стали 
  в 2009 году (млн тонн)
ArcelorMittal Люксембург 77,5

Baosteel Group Китай 31,3

POSCO Южная Корея 31,1

Nippon Steel Япония 26,5

JFE Япония 25,8

Jiangsu Shagang Китай 20,5

Tata Steel Индия 20,5

Ansteel Китай 20,1

Северсталь Россия 16,7

Евраз Россия 15,3

Источник: World Steel Association.

МИРОВЫЕ ЦЕНЫ НА СТАЛЬ ($/ТОННА) 
ИСТОЧНИК: MEPS.
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По уровню рентабельнос
ти часть металлургов вышла на 
докризисный уровень, часть — 
пока еще нет. Но ничего сверх
критичного не происходит. 
Более того, нужно четко пони
мать, что сейчас в отрасли дру
гая экономика. Посмотрите на 
динамику цен на сырьевые ма
териалы в металлургии: она до
статочно высокая. Все инвест
проекты, которые реализуют 
металлурги, направлены на 
уменьшение издержек, повы
шение энергоэффективности 
и увеличение рентабельности.
Мы абсолютно конкурентоспо
собны и уж точно европейским 
коллегам ни в чем не уступаем.
— А какое участие в судьбе 
металлургии принимало го-
сударство? Что было сделано, 
насколько эффективна была 
эта помощь и нужна ли она 
до сих пор?
— Наиболее эффективно для 
металлургов сработали меры 
поддержки секторов — основ
ных потребителей металлопро
дукции. Это в том числе и подде
ржка автопрома.

В части чисто отраслевых 
мер — прежде всего это госга
рантии. Но их получили бук
вально пять металлургических 
предприятий, которые реструк
турировали свои займы и суме
ли успешно завершить ключе
вые инвестпроекты.

Кроме того, мы достаточно 
быстро обнулили ряд пошлин 
на оборудование, не производи
мое в России, которое как раз 
использовалось при реализа
ции этих проектов. Наконец, 
у нас практически не осталось 
никаких экспортных пошлин 
на металлопродукцию.
— Получается, что госгаран-
тии как вариант помощи ме-
таллургам не очень-то важ-
ны. А как тогда им помогать?
— Для металлургов главное — 
это платежеспособный спрос. 
Причем чем больше существу
ют у нас понятных, внятных 
инвестиционных программ в 
смежных секторах, тем лучше 
для металлургов. К примеру, 
возьмем трубопроводные про

екты, которые в свое время бы
ли начаты. В результате чего тру
бная промышленность переш
ла на новый уровень технологи
ческого передела металлурги
ческой продукции, созданы но
вые виды металлопродукции, 
конкурентоспособные на меж
дународном рынке, при этом 
трубные компании вошли в чи
сло мировых лидеров. Реализа
ция этих проектов, по сути, поз
волила создать новый высоко
технологичный облик российс
кой металлургии, в том числе и 
на мировой арене.
— Как вы планируете бороть-
ся с конкуренцией со сторо-
ны Китая?
— С конкуренцией бороться 
не надо, если это конкуренция 
«честная». Если это не так, су
ществует отработанная в мире, 
да и у нас, практика специаль
ных защитных мер. Причем мы 
здесь уж точно не являемся ли
дерами по масштабам примене
ния защитных мер: знаем, на
пример, про 600% пошлины в 
Канаде на металлопродукцию 
из Китая. Это только подтверж
дает правило: если страна явля
ется большим металлопотреби
телем, то она не может позво
лить себе не быть металлопро
изводителем и соответственно 
не поддерживать внутренних 
игроков. Так в мире не бывает.
— Но трубники жалуются 
на конкуренцию на рынке...
— Я уже говорил — «честная» 
конкуренция не пугает. А для 
определения, честная она или 
нет, существуют антидемпинго

вые расследования. Если дока
зан факт нарушения, вводится 
пошлина, которая и закрывает 
демпинговую маржу.
— Не планируете вводить эк-
спортную пошлину на метал-
лолом?
— Нет. Честно говоря, есть про
блема, связанная вообще с его 
дефицитом. Так исторически 
сложилось, что когда потребле
ние металла в стране упало, то 
ломозаготовительный бизнес 
оказался весьма рентабельным. 
Объемы сбора лома доходили 
до 28 млн тонн в год. И мы прос
то физически собрали почти 
все, что у нас есть в свободном 
доступе. Это привело к нынеш
нему дефициту металлолома. 
Надо еще учитывать, что то, из 
чего 15 лет назад произвели 
станки и машины, сегодня уже 
должно было быть металлоло
мом. И если тогда мы наблюда
ли спад производства подобной 
продукции, то сегодня нового 
металлолома нет и не появится.
— Но все-таки Россия экспор-
тирует металлолом. Напри-
мер, в 2010 году было вывезе-
но около 6 млн тонн.
— Да, чуть более 5,5 млн тонн. 
Фактически на экспорт уходит 
ровно то, что не потребляется 
дома. Но все не так просто. На
пример, сейчас металлолома в 
стране не хватает, а два года на
зад у нас были его излишки. По 
нашим прогнозам, к 2014 году 
дефицит металлолома составит 
15 млн тонн. Это неизбежно ска
жется на объемах его экспорта.
— Как же тогда быть с заяв-
ленными планами по увели-
чению производства стали 
к 2015 году до 40 млн тонн?
— Это означает, что те, кто эти 
проекты заявляют, должны тща
тельно считать, откуда они бу
дут получать сырье. 
— Тогда остается вариант 
ужесточения лицензиро-
вания?
— Пока в этом вопросе мы нахо
димся в поисках компромис
сного решения с металлургами. 
По нашему мнению, необходи
мо стремиться к качественным 
изменениям рынка металлоло
ма. Его участники должны осу
ществлять свою деятельность с 
использованием современных 

технологий — более эффектив
ных, более экологичных. Это 
должен быть нормальный ста
бильный бизнес, удовлетворяю
щий потребности металлургии.
— Еще одна проблема сейчас 
— нехватка углей жирных 
марок.
— Все разговоры про недоста
ток какихто марок коксующих
ся углей — это из разряда учеб
ников и теорий. Можно сделать 
«идеальную шихту», но тогда се
бестоимость вашего конечного 
продукта будет запредельной. 
Поэтому никто не делает «иде
альную шихту», а работают так, 
как оптимально с точки зре
ния и качества, и цены. Я, кста
ти, не заметил, чтобы у нас был 
большой объем импорта коксу
ющихся углей. Рынокто откры
тый, и на нем все есть. И даже 
ситуацию с аварией на «Распадс
кой» рынок смог достаточно 
спокойно пережить.
— Минфин сейчас ищет день-
ги. И, возможно, решит ис-
кать их с помощью введения 
30-процентной пошлины на 
экспорт железной руды?
— Российский рынок железо
рудного сырья традиционно 
профицитный, экспортируется 
то, что не потребляется внутри 
страны. Тут надо понимать, что 
введение пошлины будет иметь 
исключительно фискальный 
смысл, больше никакого. Повы
шение пошлины на экспорт ру
ды впрямую не сыграет на сни
жение цены на внутреннем 
рынке. Будет ниже рентабель
ность у конкретных производи
телей, и ухудшатся их инвести
ционные возможности, но не 
более того.
— Но это поможет наполнить 
казну деньгами.
— Я не считаю, что мы находим
ся в критической ситуации, ког
да все меры хороши, чтобы на
полнить казну с угрозой сущес
твенно снизить инвестицион
ный потенциал. Если говорить 
о деньгах, то крупные инвест
проекты металлургов — это в 
перспективе серьезные доходы 
бюджета. Ведь металлурги у нас 
— вторая бюджетообразующая 
отрасль после нефтянки.

Беседовал  
Роман Асанкин

Вторая бюджето образующая

• В ноябре 2009 года было принято реше-
ние о создании Таможенного союза в составе 
Российской Федерации, Республики Беларусь 
и Республики Казахстан. 1 января 2010 года 
был сформирован единый таможенный та-
риф и работающая на постоянной основе 
комиссия ТС. С 1 июля 2010 года сформиро-
вана единая таможенная территория и 
вступил в действие Таможенный кодекс ТС.

Транспортные коридоры
Прошел примерно год с начала действия 
единой таможенной территории в рамках 
тройственного Таможенного союза. Что 
этот год принес российским металлургам?

«Существенного влияния на ситуацию 
в реальном секторе, в частности в металлур
гии, создание союза за минувший год не 
оказало,— отмечает заместитель председа
теля правления Евразийского банка разви
тия Геннадий Жужлев.— Это обусловлено 
тем, что подавляющий объем производства 
в отрасли в рамках ТС приходится на рос
сийские предприятия».

Не было и угрозы перераспределения до
лей на рынках металлопродукции. Трубы 
и металлопрокат, которые могли бы соста
вить конкуренцию российским производи
телям, в Казахстане и Белоруссии попросту 
не производятся. Дефицита лома расшире
ние границ не прибавило бы, так как его 
потребление привязано к местам сбора из
за существенного давления на спрос расхо
дов на транспортировку.

Не угрожало создание тройственного ТС 
и консолидации отраслей промышленнос
ти через слияния и поглощения. В самом де
ле, металлургических и горнорудных (вклю
чая уголь) активов, являющихся значимы
ми по объемам для российских металлурги
ческих холдингов, в Белоруссии нет. Наибо

лее интересные казахские активы имеют 
сильных собственников, которые не заин
тересованы в продаже, особенно на фоне 
благоприятной ценовой конъюнктуры. 
Скорее уж, предполагает господин Жужлев, 
можно было ожидать объединения соот
ветствующих активов с целью дальнейшей 
экспансии на внешние рынки за предела
ми границ ТС. На Украину, к примеру.

При этом представитель Евразийского 
банка развития выделяет очевидную поль
зу тройственного союза в развитии между
народных транспортных коридоров в на
правлении ЮгоВосточной Азии (в первую 
очередь Восточного побережья Китая) — 
Западная Европа. Оптимальные маршру
ты проходят через Казахстан—Россию—Бе
лоруссию. Сейчас транзитный потенциал 
стран ТС используется менее чем на 50%. 
Развитие этих коридоров будет иметь очень 

высокий антикризисный и мультиплика
тивный эффект для экономик стран ТС.

«Учитывая то, что низкий процент реали
зации транзитного потенциала связан во 
многом с нефизическими барьерами, как 
то — несовершенная разрешительная сис
тема осуществления грузовых перевозок, 
необоснованные задержки при пересече
нии границ, сборы и дополнительные на
логи со стороны контрольнонадзорных и 
местных органов, регулярный и произволь
ный контроль по определению веса груза, 
создание ТС и ЕЭП могло и должно решить 
указанные вопросы»,— убежден эксперт.

Юрий Саакян, генеральный директор 
Института проблем естественных монопо
лий, согласен с тем, что создание единого 
перечня услуг инфраструктуры и унифика
ции требований к ее объектам является од
ной из главных задач в сфере железнодо
рожного транспорта при создании Тамо
женного союза, так как необходимо обеспе
чить доступ локальных перевозчиков к ин
фраструктуре соседних стран. В этом смыс
ле, по его словам, больший объем работ 
предстоит осуществить соседям России.

Вопросы регулирования
Затевая тройственный альянс, Россия отда
вала себе отчет в том, что представители 
бизнеса неминуемо столкнутся с рядом 
трудностей. Одной из главных задач Феде
ральной таможенной службы РФ в переход
ный период стала информационноразъяс
нительная работа с предприятиями реаль
ного сектора с целью ускорения адаптации 
к работе в новых условиях. Специальная 
рабочая группа с прошлого года приступи
ла к мониторингу вопросов, вызывающих 
затруднения у бизнесменов.

Например, порядок взимания косвен
ных налогов — один из наиболее актуаль
ных вопросов для промышленных пред
приятий РФ. Межгосударственными согла
шениями, которые вступили в силу с 1 ию
ля 2010 года, установлено, что косвенные 
налоги (НДС и акцизы) взимаются в стране 
назначения (то есть в странеимпортере). 
В странеэкспортере предусмотрено при
менение нулевой ставки НДС и акцизов. 
То есть освобождение от их уплаты путем 
возмещения уплаченных косвенных на
логов из бюджета. Как следствие, многие 

российские компании стали оформлять 
товар на границе с Казахстаном изза раз
ницы в размере НДС.

По словам младшего юриста ЮК «Юков, 
Хренов и партнеры» Марины Краснобае
вой, одним из важнейших нововведений 
таможенного законодательства Таможенно
го союза, непосредственно затрагивающих 
металлургический сектор, является еди
ный таможенный тариф. Единый таможен
ный тариф — это свод ставок таможенных 
пошлин, применяемых к товарам, ввози
мым на единую таможенную территорию 
из третьих стран, систематизированный 
в соответствии с единой товарной номенк
латурой внешнеэкономической деятель
ности Таможенного союза.

Соглашение об установлении единого 
таможенного тарифа предусматривает уста
новление единообразных ввозных тамо
женных пошлин в процентах от таможен
ной стоимости товаров, включая недраго
ценные металлы и изделия из них. С мо
мента вступления в силу решения КТС об 
установлении единого таможенного тари
фа (с 1 января 2010 года) предусмотренные 
соглашением ввозные таможенные пошли
ны применяются на всей территории Тамо
женного союза.

Договорная база Таможенного союза 
допускает применение в исключитель
ных случаях ставок ввозных таможенных 
пошлин, отличных от ставок единого та
моженного тарифа. При этом соответству
ющее решение комиссии Таможенного со
юза о применении одним из государств
участников более высокой или более низ
кой ставки в обязательном порядке долж
но содержать информацию о мерах, кото
рые должны быть приняты другими госу
дарствамиучастниками для достижения 
целей применения более высокой или бо
лее низкой ставки.

Данный механизм сохранен в новом 
объединенном законодательстве для защи
ты интересов национальных производите
лей. При этом страны—участницы ТС дого
ворились о том, что в течение переходного 
периода (до момента создания единого эко
номического пространства) каждая из них 
вправе устанавливать специальные защит
ные, антидемпинговые и компенсацион
ные меры, уведомляя при этом государства
партнеры.

И Российская Федерация уже активно 
пользуется своим правом: в рамках данно
го соглашения принято постановление 
правительства РФ от 23 ноября 2010 года 
№ 929 «О мерах по защите российских про
изводителей никельсодержащего плоского 
проката из коррозионностойкой стали».

Открытая тема
1 июля 2011 года начнется процесс отме
ны таможенного контроля на внутрен
них границах Таможенного союза Рос
сийской Федерации, Республики Бела
русь и Республики Казахстан. Одновре
менно должен быть принят и пакет доку
ментов единого экономического про
странства (ЕЭП), предусматривающий 
свободное перемещение не только това
ров, но и услуг, капитала и рабочей силы. 
Вся правовая база ЕЭП должна быть сфор
мирована и введена в действие не позд
нее 1 января 2012 года.

И уже летом текущего года к ТС могла 
бы присоединиться Украина, которой это 
дало бы не только доступ к российским 
дешевым энергоносителям, но и позво
лило бы снять оставшиеся барьеры на пу
ти украинского металлургического экс
порта в Россию. Однако серьезной угрозы 
для российской металлургии в этом нет: 
правовое сопровождение нового эконо
мического альянса предусматривает пре
жнюю защиту национальных интересов 
даже в измененном формате.

«Если это все же случится, то Украина 
будет вынуждена подписать соглашение 
о присоединении к ТС и ратифицировать 
те документы, которые уже были приня
ты государствамиучастницами. Для Укра
ины будет установлен переходный пери
од для вхождения в единое таможенное 
пространство и адаптации национально
го законодательства к единому законода
тельству. В случае противоречий автома
тически будет действовать законодательс
тво ТС, за основу которого взято законода
тельство РФ»,— утверждает Марина Крас
нобаева, отмечая при этом, что правовые 
коллизии при интеграции правовой базы 
членов союза все еще сохраняются.

То есть странам ТС четвертый парт
нер слишком много хлопот не добавит. 
Разве что потребуется еще слегка дорабо
тать нормативную базу, которую за непол
ный год усиленно лепили на базе нацио
нальных законодательств лучшие юристы 
трех стран. Но тут, кажется, Украина охот
но пойдет навстречу интеграции, легко 
и безболезненно приспособив свою нор
мативную базу к союзной.

Впрочем, Украина сейчас находится 
на пороге непростого выбора — Таможен
ный союз или интеграция в ЕС с создани
ем в самое ближайшее время зоны сво
бодной торговли. Если европейский ры
нок Украине покажется более привлека
тельным, ее вхождение в ТС окажется под 
вопросом.

Дмитрий Смирнов

Безграничное равенство
интеграция

1 июля 2011 года начнется 
процедура отмены тамо
женного контроля на внут
ренних границах Таможен
ного союза (ТС) Российской 
Федерации, Республики Бе
ларусь и Республики Казах
стан. И уже летом текущего 
года к этому процессу  
в рамках ТС могла бы при
соединиться Украина.

Работа в рамках Таможенного союза и единого 
тройственного таможенного пространства  
в течение года пока не оказала существенного 
влияния на развитие российской металлургии 

ФОТО ДмИТРИя БРУшКО
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Согласно прогнозам участ
ников рынка, с учетом тради
ционных сезонных колебаний 
в 2011 году цена на лом может 
подняться на 20–25%. Иными 
словами, снизившись весной 
до 10 тыс. руб. за тонну, к концу 
года цена вернется на уровень 
12–13 тыс. руб. за тонну.

Предвидя возможные труд
ности с поставками лома, рос
сийские металлурги пытаются 
наращивать сбор за счет собс
твенных заготовителей. По дан
ным аналитика «Инвесткафе» 
Максима Лобады, в 2010 году 
ломозаготовительный сегмент 
«Северстали» увеличил реали
зацию на 38%, до 1,1 млн тонн. 
«Вторчермет» (НЛМК) в этот же 
период увеличил заготовку ло
ма на 45,6% — до 2,3 млн тонн 
и планирует собрать 2,8 млн 
в этом году. «Мета» нарастила 
объемы заготовки на 36% и вы
шла на уровень 2008 года — 
830 тыс. тонн и планирует в 
этом году собрать 1 млн тонн.

Угроза дефицита
В 2012 году Россия впервые мо
жет столкнуться с дефицитом 
лома, объем которого достиг
нет 10 млн тонн при ломозаго
товке 26 млн тонн, прогнозиру
ет «Русская сталь». На 17 млн 
тонн дефицита при ломозаго
товке — 25 млн тонн металлур
гия выйдет в 2015 году. В 2020 
году, по данным WorldSteel, ло
мосбор в России не превысит 
15 млн тонн.

Недостающий лом нужно 
будет импортировать, отмеча
ют аналитики. Металлурги и 
раньше закупали импортный 
лом, но объемы были незначи
тельными — примерно 5 тыс. 
тонн в год (в 2010 году импорт 
вырос в 2,54 раза, до 10,7 тыс. 
тонн). В 2011 году объем импо
рта может впервые выйти на 
уровень 500 тыс. тонн, полага
ют эксперты WorldSteel, а уже 
в следующем — 1 млн тонн.

Но эксперты сомневаются 
в том, что дефицит лома можно 
ликвидировать за счет импор
та. Высокие транспортные изде
ржки сделают использование 
импортного лома невыгодным, 
полагает аналитик UBS Кирилл 
Чуйко. Рентабельность в элект
рометаллургическом произ
водстве и так невысока — по
рядка 10–15%, соглашается Бо
рис Красноженов из «Ренессанс 
Капитала». По его мнению, до
рогой лом может сделать произ
водство электростали нерента
бельным.

Ограничить вывоз лома го
сударство может, введя экспор
тную пошлину на сырье, но 
этого будет недостаточно, счи
тают металлурги. Для начала 
необходимо сократить коли
чество «точек перехода», либо 
начать регулировать объемы 
отгрузки через них, считает Бо
рис Красноженов.

В настоящее время структура 
российского рынка металлоло
ма выглядит следующим обра
зом. На мелкие и средние ком
пании приходится около 75% 
объема, остальные 25% — на ло
мозаготовительные и перераба
тывающие сети, аффилирован
ные с крупными металлургами, 
говорит Максим Лобада. По его 
данным, основными игрока
ми тут выступают «Вторчермет» 

(НЛМК) — 10% рынка, «Профит» 
(ММК) — 6%, «Северстальвтор
мет» — 4%, «Мета» (ЧТПЗ) — 3%, 
«ЛомпромЭстар» — 2%.

Граница на замке
В России рынок лома четко сег
ментирован. Сырья много в 
Центральном регионе и мало 
на Урале, где сосредоточены ос
новные электроплавильные 
мощности. Для решения этой 
проблемы металлурги предла
гают снизить тариф РЖД на пе
ревозку лома внутри страны, 
переведя его из класса готовой 
продукции в категорию сырья.

Кроме того, «стимулировать 
модернизацию ломозаготови
тельных предприятий, внед
рять передовые технологии 
и технику, чтобы углубить сте
пень переработки лома». Дру
гими словами — не перераба
тывать все то, что «лежит на зем
ле», а вовлекать в процесс техно
логический лом (автомобили, 
корабли и другую технику).

Такая работа уже ведется, 
отмечает источник ”Ъ“ в пра
вительстве, напоминая, что на 
программу утилизации легко
вых автомобилей государство 
в кризис уже потратило 25 млрд 
руб. и в 2011 году готово дать 
еще 5 млрд. В 2012 году 32 млрд 
руб. планируется выделить на 
утилизацию грузовых автомо
билей и автобусов.

Частично проблему дефи
цита лома в будущем может ре
шить развитие производства 
альтернативных видов сырья 
— железа прямого восстановле
ния и губчатого железа (руда, 
обогащенная свыше 90%). Сей
час данный вид сырья в России 
выпускает только «Металлоин
вест» (порядка 5 млн тонн в год). 
К 2014 году компания намере
на увеличить мощности еще на 
2,8 млн тонн. Кроме того, произ
водство гранулированного же
леза прямого восстановления 
намерен организовать Petro pav
lovsk (1 млн тонн к 2017 году). 
Однако полностью заменить 
ме таллолом данным сырьем не
льзя, максимум на 30–40%, гово
рит Борис Красноженов.

В конце марта текущего года 
вицепремьер Сергей Иванов 
заявил о необходимости запре
та экспорта металлургического 
лома через порт СанктПетер
бурга. Заявление прозвучало 
на расширенной коллегии Ми
нистерства транспорта России, 
и речь тогда шла в основном об 
ущербе облику города, наноси
мом перевалкой сырья. 

Роман Асанкин

Перерождение 
лома

После выхода из кризиса  
металлурги столкнулись с новой 
проблемой — нарастающей  
нехваткой лома ФОТО Сергея КиСелева

Полный цикл  
рентабельности
Основными производителями 
металла в СССР, а затем и в сов
ременной России были и явля
ются комбинаты полного цик
ла, выпускающие всю гамму ме
таллопродукции. Функциони
рование этих гигантов хорошо 
вписывалось в советскую пла
новую экономику. В 1980х го
дах, с развитием производства 
стали в электросталеплавиль
ных агрегатах, подобный уни
версализм начал меняться в сто
рону узкоспециализированных 
производств. Были построены 
Белорусский и Молдавский ме
таллургические заводы — пред
приятия с неполным циклом 
производства, использующие 
в качестве сырья металлолом.

Сегодня в мире насчитыва
ется от 900 до 1100 миниметал
лургических производств (англ. 
minimill). «Зачастую такие заво
ды создают крупные металлур
гические холдинги в дополне
ние к своим основным произ
водствам, но уже возникли и 
существуют крупные фирмы, 
весь бизнес которых основан 
только на использовании ми
нимиллов. Например, амери
канская Nucor владеет сетью 
минимиллов и производит 
ежегодно свыше 15 млн тонн 
продукции»,— отмечает Дмит
рий Баранов, ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент».

Считается, что минизаводы 
более прибыльны и рентабель
ны, чем крупные комбинаты. 
«Минимиллами объективно 
проще управлять, и производс
тво можно максимально опти
мизировать по затратам. Миро
вой опыт таков, что если у круп
ного металлургического произ
водства рентабельность дости
гает 10%, то минизаводы (на
пример, в США) выжимают до 
20% рентабельности»,— свиде
тельствует Агван Микаелян, ге
неральный директор компании 
«Финэкспертиза».

Сейчас концепция мини
производства в металлургии 
меняется в направлении даль

нейшего уменьшения его мас
штабов производства до 300–
500 тыс. тонн продукции в год. 
Микрозаводы могут размещать
ся в уже существующих цехах 
(пустующих или перепрофили
руемых) с имеющейся инфра
структурой. Кроме того, расши
ряется специализация мини
производств — появляются 
проекты заводов по выпуску 
не только арматуры, но и листа, 
чугуна и стальных труб.

Популярность минизаводов 
объясняется не только их ком
пактностью, но и возможнос
тью организации всего за два
три года полного цикла произ
водства, сбора металлолома и 
сбыта продукции.

В современной России идея 
строительства миниметаллур
гических заводов стала попу
лярной в начале 2000х годов, 
с этого времени было заявлено 
больше двух десятков подоб
ных проектов. В них инвесто
ры видели возможность при
близить производство к конеч
ным потребителям за счет со
кращения транспортных рас
ходов и снижения стоимости 
продукции.

В прошедшее десятилетие 
спрос со стороны строительно
го комплекса на металлопро
дукцию стабильно увеличивал
ся, большие объемы стальной 
заготовки и арматуры отгружа
лись за рубеж, поэтому такие 
проекты казались привлека
тельными для инвестиций.

Единой федеральной про
граммы развития таких проек
тов как не было, так и нет, но 
строительство минизаводов 
в регионах активно поддержи
вают местные власти. В 2000х 
годах были построены и запу
щены минизаводы по выпус
ку стальной заготовки и сорто
вого проката в Смоленской, 
Свердловской, Ростовской, 
Волгоградской областях и 
Краснодарском крае.

Кризис, начавшийся в 2008 
году, изменил планы инвесто
ров. Многие проекты были за
морожены.

Новый объект
Впрочем, идея строительства 
компактных металлургических 
предприятий оставалась попу
лярной, и уже на выходе из кри
зиса было объявлено о планах 
строительства новых объектов.

Инвесторы собираются стро
ить не только предприятия, ко
торые будут выпускать не толь
ко заготовки и арматуры, но и 
другую продукцию. Например, 
были представлены проекты со
здания микрозаводов для пере
работки металлолома, получен
ного при ликвидации крупных 
металлоемких сооружений или 
в ходе утилизации боеприпа
сов. ГМК «Норильский никель» 
планирует создание минизаво
да по выпуску мелющих шаров 
для удовлетворения потребнос
тей своих предприятий. Evraz 
Group в конце 2010 года заявила 

о намерении ввести в 2013 году 
в эксплуатацию передельные 
сортовые заводы в Ростовской 
области и Казахстане. В Башки
рии планируется возведение 
минизавода по выпуску литей
ного чугуна с перспективой ор
ганизации на его базе сталепла
вильного, а затем и прокатного 
комплексов. Своя рыночная ни
ша у минимиллов существует 
— это, как отмечалось выше, 
продукция для региональных 
рынков, а также для малых и 
средних предприятий боль
шинства отраслей. Кроме того, 
минизаводы могут выпускать 
продукцию на заказ.

«Наличие собственной ры
ночной ниши не означает, что 
минимиллы не будут конкури
ровать с крупными металлурги
ческими комбинатами. Конку
ренция будет возникать по мере 

увеличения числа миниметал
лургических производств, одна
ко уже сейчас можно предполо
жить, что они в состоянии ус
пешно конкурировать с гига
нтами за счет более гибкой орга
низации производственного 
процесса, более тонкой работы 
с клиентами, меньших затрат и 
поддержки со стороны местных 
властей»,— полагает Дмитрий 
Баранов. В ближайшие дватри 
года в России начнут работать 
несколько новых миниметал
лургических заводов.

При всей привлекательности 
этих проектов «существует силь
ная зависимость развития ми
низаводов от рыночной конъ
юнктуры, в особенности от цен 
на сырье — металлолом — и от 
цен на готовую продукцию, ко
торые подвержены сильным ко
лебаниям», отмечает Арсений 

Мусихин, старший менеджер 
отдела аудиторских услуг пред
приятиям индустриального сек
тора PricewaterhouseCoopers: 
«Если все находящиеся сейчас 
на разных стадиях реализации 
миниметаллургические произ
водства в нашей стране будут 
запущены, то суммарная мощ
ность отечественных мини
миллов с учетом ныне действу
ющих, по разным оценкам, до
стигнет 30–35 млн тонн. Поэто
му в скором времени экспорт 
лома вообще прекратится — он 
попросту весь будет перераба
тываться внутри страны».

То есть привязка к вторично
му сырью, объем которого в на
шей стране ограничен, является 
ахиллесовой пятой миниметал
лургических производств.

Тимур Халудоров,  
Дмитрий Смирнов

Стальные миниатюры
инвестиционные проекты

в ближайшие годы в россии будет запущено несколько компактных электросталеплавильных предприятий неполного цикла мощностью 
до 1–2 млн тонн продукции в год, ориентированных на локальные рынки и использующих в качестве сырья металлолом.

Мини-металлургические заводы России на стадии строительства и проектирования
Компания	 Предприятие	 Регион	размещения	 Инвестиции	 Мощность	выпуска	 Сроки		 Сортамент	 Примечания	
	 	 	 	 продукции	в	год	 строительства
Evraz Group S.A. «Южный прокатный стан» Ростовская обл., порт Усть-Донецк $158 млн 450 тыс. т 2011–2013 Сортовой прокат «Южный стан» будет получать заготовку с украинского ДМЗ имени Петровского 
    (315 тыс. т арматуры,   (входит в Evraz) 
    135 тыс. т уголок и швеллер)

 «Костанайский прокатный стан» Казахстан, г. Костанай $131 млн 450 тыс. т арматуры 2011–2013 Сортовой прокат «Костанайский стан» будет получать заготовку из объединенных ЗСМК и НКМК

ОАО «Северсталь» ЗАО «Северсталь —  Саратовская обл., г. Балаково $600 млн 1 млн т 2010–2013 Арматура, уголок,  В стадии строительства. Залит фундамент предприятия.  
 Сортовой завод Балаково»     швеллер Возведение второго завода в Ивановской обл. планируется через три года

ОАО НЛМК ЗАО «Калужский научно-производственный Калужская обл., с. Ворсино 37 млрд руб. 1 млн т,  2007–2012 Сортовой В стадии строительства. Первая очередь, сталеплавильное производство, будет введена 
 электрометаллургический завод»   возможно увеличение  и фасонный прокат в первом квартале 2012 года. Вторая, сортопрокатное производство,—  
    до 1,55 млн т   во втором квартале 2012 года

Правительство Москвы,  ГУП «Литейно-прокатный завод»  Смоленская обл., г. Ярцево 6 млрд руб. Первая линия — 220 тыс. т.  2003–2007 Заготовка, арматура,  В 2007-м запущено сталеплавильное, в 2008-м — прокатное производство 
ВНИИМЕТМАШ    Вторая линия— 600 тыс. т  чугунные трубы 
    и 10 тыс. т отливок из чугуна

ГК «ЭСТАР» Ростовский электрометаллургический завод Ростовская обл., г. Шахты $200 млн 730 тыс. т 2005–2008 Заготовка В мае-июне 2011 года планируется запуск сортопрокатного стана «550/300»

«УГМК-Сталь» Тюменский металлургический завод Тюмень 13 млрд руб. 550 тыс. т 2006–2012  Сортовой прокат В стадии строительства. Запуск планируется в декабре 2012 года.  
       Строительство аналогичного завода в Башкирии заморожено

«Новороссметалл» Абинский металлургический завод Краснодарский край, г. Абинск 1,7 млрд руб. 500 тыс. т 2007–2012 Сортовой прокат,  Выпуск сортового проката начался в августе 2010 года.  
      в 2012 году — заготовка Сталеплавильное производство планируют организовать к 2012 году

Н. Максимов «Татсталь» Татарстан, Лениногорский район $800 млн —  1,3 млн т 2010–2014 Сортовой прокат В стадии проектирования 
«Макси-Инвест»   оба проекта

 Ковровский металлургический завод Владимирская обл., г. Ковров  1,3 млн т 2010–2014 Сортовой прокат 

ООО ВЭМЗ Волжский электрометаллургический завод Ивановская обл. п. Чернореченский 880 млн руб. 65 тыс. т,  2008–2011 Сортовой прокат В стадии строительства, в 2011 году планируется запуск первой очереди 
    первоначально — 300 тыс. т

ОАО «Белсталь» Металлургический комплекс Башкирия, Белорецкий р-н Первая очередь —  550–600 тыс. т 2011–2018 Литейный чугун,  В качестве сырьевой базы комплекса будут использоваться ресурсы Зигазино-Комаровского 
 по производству литейного чугуна  8,5 млрд руб.;  литейного чугуна  в перспективе —  месторождения с запасами руды 40 млн т 
   Вторая — 10,5 млрд руб.   стальной прокат

ОАО «Русполимет» Микрозавод по выпуску Нижегородская обл., г. Кулебаки 6,3 млрд руб. 300–350 тыс. т 2011–2013 Сортовой прокат Микрозавод будет построен по технологии непрерывной разливки-прокатки,  
 строительной арматуры      которую предоставила итальянская Danieli

«АВ-Сталь»,  Суровикинский завод стального проката Волгоградская обл., г. Суровикино €30 млн 150 тыс. т 2010–2012 Сортовой прокат,  Группа Taurus Capital и TESO Engineering планируют построить пять мини-заводов в Литве 
«ТЕСО Инжинириг» «АВ-Сталь»     метизы, сетки и России (Волгоградской, Новгородской, Калужской и Рязанской областях)

ГМК «Норильский никель» Литейно-прокатный комплекс Красноярский край, г. Норильск 30 млн евро 30 тыс. т — мелющие шары;  Не определены Мелющие шары,  В перспективе возможно увеличение объемов выпуска, поскольку в проекте 
    10 тыс. т — арматура  арматура заложена мощность электродуговой печи на уровне 80 тыс. т
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рефинансирование
ОК «Русал» в рамках програм-
мы увеличения объемов про-
изводства алюминия плани-
рует возобновить строительс-
тво Тайшетского алюминие-
вого завода. С этой целью 
компания впервые после кри-
зиса намерена взять cинди-
цированный кредит — около 
$3,5 млрд. Что, конечно, яв-
ляется знаковым поступком 
для компании, чистый долг 
которой превышает $10 млрд.

• ОК «Русал» — лидер мировой 
алюминиевой отрасли. На до-
лю компании приходится около 
11% мирового рынка алюминия 
и 13% глинозема. Компания при-
сутствует в 19 странах мира 
на пяти континентах, реали-
зуя свою продукцию преимущес-
твенно на рынках Европы, Се-
верной Америки, Юго-Восточ-
ной Азии, в Японии и Южной Ко-
рее, России и странах СНГ. В на-
чале 2010 года компания стала 
публичной, выйдя одновремен-
но на биржевые площадки 
в Гонконге и Париже. К концу 
2010 года капитализация ком-
пании выросла с $16–18 млрд 
до $32–35 млрд. По состоянию 
на начало октября 2010 года 
чистый долг «Русала» состав-
лял $11,75 млрд.

Дорогой проект
На прошлой неделе агентство 
«Прайм-ТАСС» распространило 
сообщение о том, что ОК «Русал» 
близка к завершению перегово-
ров о получении синдициро-
ванного банковского кредита 
(около $3,5 млрд) с целью возоб-
новления строительства Тай-
шетского алюминиевого заво-
да. И это лишь подтвердило со-
ответствующее заявление ди-
ректора «Русала» по рынкам ка-
питала Олега Мухаметшина, 
сделанное им еще в начале те-
кущего года. По словам госпо-
дина Мухаметшина, это станет 
возможным, потому что компа-
ния погашает долги «с опереже-
нием графика».

И в дальнейшем компания 
не намерена снижать темпа 
долговых выплат, тем более что 
прогнозы в целом на текущий 
год у менеджмента «Русала» 
вполне оптимистичные: цены 
на алюминий будут превышать 
$2500 за тонну, чему будет спо-
собствовать рост спроса на ме-
талл, а также интерес со сторо-
ны инвесторов к вложениям в 
физические активы на фоне ос-
лабления курса доллара США. 
В будущем году цена может до-
стичь уже $2700 за тонну, пола-
гают в компании.

Мировая конъюнктура не 
предвещает ухудшения на рын-
ке алюминия. Благодаря высо-
кому спросу в Китае и восста-
новлению спроса в США, Евро-
пе и Японии мировое потреб-
ление алюминия в 2011 году 
может увеличиться на 8% по 
сравнению с уровнем 2010 го-
да и достигнуть 43,8 млн тонн. 
В Китае, где объемы нового 
строительства заметно увели-
чились и продолжают расти 
с учетом тенденции к урбани-
зации в стране, рост потребле-
ния алюминия в 2011 году мо-
жет составить 12% и достигнуть 
18,5 млн тонн. Рост потребле-
ния алюминия в Северной Аме-
рике может составить 4,5%, до-
стигнув 5,4 млн тонн по итогам 
года. Несмотря на катастрофу, 
рынок алюминия в Японии 
продолжит рост: объем потреб-
ления может увеличиться на 
4% — до 1,98 млн тонн. Спрос 
на алюминий в Западной Евро-
пе вырастет на 2% и составит 
6,2 млн тонн, в первую очередь 
благодаря повышению эконо-
мической активности в Герма-
нии. По прогнозам крупней-
шей алюминиевой компании 
Alcoa, эта тенденция установит-
ся на длительное время и ми-
ровое потребление алюминия 
к 2050 году увеличится в 50 раз 
от текущего уровня.

В «Русале» убеждены, что 
продажи алюминия в России 
и странах СНГ вырастут на 22% 
— до 900 тыс. тонн в связи с уве-
ренным восстановлением ма-
шиностроения, строительной 
отрасли и упаковочной про-
мышленности. Запасы алюми-
ния в 2011 году останутся ста-
бильными, поскольку по-пре-
жнему возможны финансовые 
инвестиции в алюминий. В на-
стоящее время большая часть 
алюминия, находящегося на 
складах LME, выступает обес-
печением по финансовым сде-
лкам и не будет доступна до 
конца текущего года. Кроме 

того, ожидается, что в 2011 го-
ду будет создан ряд алюминие-
вых инвестиционных фондов 
(ETF) с физическим обеспече-
нием, которые в случае созда-
ния поддержат цены на алю-
миний за счет альтернативно-
го механизма поставки алю-
миния.

Что касается цен на сырье, 
то в текущем году, по мнению 
директора по стратегии и кор-
поративному развитию ОК «Ру-
сал» Максима Сокова, цены на 
глинозем заметно вырастут на 
фоне увеличения глобальны-
ми игроками продаж глинозе-
ма на свободный рынок по спо-
товым ценам и отмены привяз-
ки к цене на алюминий. В 2011 
году цена на глинозем на спото-
вом рынке может достигнуть 
$450 за тонну в результате рос-
та спроса в Китае и других ре-
гионах мира.

Как следствие, «Русал» объ-
явил о намерении с 1 июля 2011 
года восстановить работу рудни-
ка и глиноземного завода Kir k-
vi ne, входящих в состав компа-
нии Windalco на Ямайке, мощ-
ностью 600 тыс. тонн глинозе-
ма в год (за полгода планирует-
ся успеть выпустить порядка 
250 тыс. тонн).

Важное конкурентное пре-
имущество «Русала» перед дру-
гими производителями алюми-
ния — доступ к дешевой элект-
роэнергии. Благодаря этому се-
бестоимость продукции компа-
нии ниже, чем у конкурентов. 
В результате даже при несиль-
ном росте цен на алюминий 
«Русал» оказывается в сильном 
плюсе. Неслучайно чистая при-
быль компании за 2010 год уве-
личилась в три с половиной ра-
за по сравнению с 2009 годом.

Исправный плательщик
И хотя эксперты не считают те-
кущую долговую нагрузку ком-
пании критической, в ближай-
шие годы она неминуемо будет 
оказывать давление на разви-
тие компании в целом.

Аналитик металлургичес-
кого сектора ИК «Арбат Капи-
тал» Артем Бахтигозин замеча-
ет, что большая часть выплат 
«Русала» придется на конец 
2013 года. Именно в этот пе-
риод, по его мнению, можно 
ожидать повышенную необхо-
димость компании в рефинан-
сировании. Тем не менее тре-
бования кредиторов не явля-
ются окончательными. В част-
ности, заем Сбербанка подра-
зумевает возможность пролон-
гации еще на полтора года.

Важным ограничением для 
«Русала» является уровень ин-
вестиций — в соответствии с ус-
ловиями реcтруктуризации в 
2011 году общий лимит инвес-
тиций не должен превышать 
$315 млн, в 2012-м — $264 млн, 
в 2013-м — $236 млн. Дополни-
тельные инвестиции допуска-
ются только на условиях проек-
тного финансирования. В этой 
связи аналитику более разум-
ным кажется ускоренное пога-
шение долга перед иностран-
ным пулом, в том числе за счет 
рефинансирования.

«Амбициозная программа 
развития ”Русала“ на сегод-
няшний день ограничена со-
глашением о реструктуриза-
ции обязательств, которое до 
2013 года диктует компании 
помимо прочего и допусти-
мый объем инвестиций»,— по-
ясняет аналитик Номос-банка 
Игорь Голубев. Не ожидает он 
и резкого удорожания алюми-
ния: «Наш прогноз на ближай-
шие нес колько лет — $2000–
2200 за тонну алюминия».

Более оптимистичен Павел 
Митрофанов, который прогно-
зирует рост цены на алюминий 
уже к 2012 году до $2600–2800 
за тонну. При этом он видит по-

тенциал «Русала» в дальнейшем 
снижении себестоимости про-
изводства алюминия после вво-
да Богучанской ГЭС. «Сочетание 
низкой себестоимости и отно-
сительно высоких цен на алю-
миний помогает и будет помо-
гать в будущем ”Русалу“ четко 
исполнять условия кредитных 
договоров»,— убежден эксперт.

Начальник аналитического 
отдела ЗАО «Инвестиционная 
компания ЛМС» Дмитрий Ку-
мановский и вовсе уверен, что 
при сохранении программ сти-
мулирования восстановления 
национальных экономик воз-
можен дальнейший рост цен на 
алюминий к 2016 году вплоть 
до докризисных значений — 
$3200–$3400 за тонну. Однако 
при ускорении мировой инф-
ляции, полагает он, возможны 
жесткие меры центральных 
банков, которые будут сворачи-
вать программы стимуляции, 
следствием чего станет замедле-
ние мировой экономики. «В та-
кой ситуации возможно сниже-
ние роста цен на алюминий 
или даже коррекция, если тем-
пы роста потребления в Азии не 
оправдают ожидания произво-
дителей»,— заключает госпо-
дин Кумановский.

В то же время Игорь Голубев 
замечает, что по итогам девяти 
месяцев 2010 года «Русалу» уда-
лось вернуть себе утраченные 
в 2008–2009 годах кредитные 
метрики. Так, операционная 
маржа составила 18%, что не-
плохо для сырьевого сегмента. 
Заслугой здесь является прежде 
всего низкая стоимость элект-
роэнергии за счет близости к 
сибирской гидрогенерации. 
«Такой особенностью на сегод-
няшний день не могут похвас-
таться ключевые конкуренты 

”Русала“»,— констатирует гос-
подин Голубев.

Тем не менее до заверше-
ния реструктуризации долга, 
по мнению аналитика, вряд ли 
стоит ожидать серьезных сде-
лок на рынке M&A с участием 
российского алюминиевого мо-
нополиста.

«Новые приобретения в на-
ступившем году компания 
вряд ли будет осуществлять 
еще и потому, что рынок сей-
час растет, а значит, мало акти-
вов, которые могут быть пред-
ложены к продаже,— добавля-
ет ведущий эксперт УК ”Финам 
Менеджмент“ Дмитрий Бара-
нов.— К тому же в возможной 
стоимости предлагаемых акти-
вов сейчас заложена весьма су-
щественная премия за расту-
щий рынок, что также делает 
невыгодным приобретение 
сейчас».

Тем не менее, полагает гос-
подин Баранов, «Русал» уже 
сейчас может начать присмат-
риваться к некоторым акти-
вам, а в конце текущего года 
или в начале следующего при-
нять решение о целесообраз-
ности тех или иных приобрете-
ний. «Это могут быть как энер-
гокомпании, которые обеспе-
чат производственные мощ-
ности дешевой электроэнерги-
ей, так и сырьевые компании и 
предприятия по производству 
первичного алюминия. Одним 
из наиболее вероятных регио-
нов, где могут состояться такие 
приобретения, следует считать 
Юго-Восточную Азию и Латинс-
кую Америку».

В целом же основное внима-
ние «Русала» в ближайшие не-
сколько лет будет сосредоточе-
но на двух инвестиционных 
проектах — создании Богучанс-
кого энерго-металлургического 
объединения (БЭМО) и строи-
тельстве Тайшетского алюми-
ниевого завода (ТАЗ). Первая 
очередь Богучанского алюми-
ниевого завода (БоАЗ) будет вве-
дена в строй в 2013 году. После 
запуска БоАЗа и ТАЗа производ-
ственная мощность «Русала» 
увеличится на 1,2 млн тонн 
алюминия в год.

Дмитрий Смирнов

Себестоимость кредита

Потенциал спроса
По разным источникам, до-
быча коксующихся углей в Рос-
сии в 2010 году выросла на 6,5–
10%, до уровня около 65 млн т. 
Такой рост стал следствием 
увеличения спроса на эти уг-
ли на внешнем и внутреннем 
рынках.

Аналитик ЗАО «Алор-Ин-
вест» Дмитрий Рамазанов ука-
зывает на долгосрочный ин-
терес к российской угольной 
отрасли как новых игроков 
(энергетические компании, 
диверсифицированные хол-
динги), так и непосредствен-
но участников металлургичес-
кого рынка. Это, по его мне-
нию, обусловлено еще и конъ-
юнктурой (цены на коксую-
щийся уголь вышли на истори-
ческие максимумы, цены на 
товары энергетического сек-
тора вплотную приблизились 
к ним). Все это происходит по 
причине катастрофических 
ливней в Австралии и роста 
спроса в Азии.

К значимым событиям на 
отечественном рынке экспер-
ты, безусловно, относят объяв-
ление о продаже «Распадской» 
и продажу Михаилом Прохоро-
вым угольного холдинга «Кол-
мар», который решил приоб-
рести Геннадий Тимченко, же-
лающий превратить своего не-
фтетрейдера Gunvor в Glencore, 
добавив к своим нефтегазовым 
активам угольные.

«Не исключено, что M&A за-
тронет и более мелкие компа-

нии в рамках продолжающей-
ся консолидации данной отрас-
ли»,— предполагает представи-
тель «Алор-Инвеста».

По словам Дмитрия Рамаза-
нова, рынок угля в РФ, несмот-
ря на большое количество учас-
тников, в какой-то степени на-
поминает олигополию. Ведь 
контроль над объемом произ-
водства (более 50%) находится 
у нескольких компаний. Так, на 
рынке энергетического угля на 
долю СУЭК и «Кузбассразрезуг-
ля» приходится 52% российско-
го производства (примерно 34 
и 18% соответственно). Причем 
остальной объем распылен ме-
жду более чем 20 компаниями с 
единоличными долями, не пре-
вышающими 6%.

На рынке коксующегося 
угля около 69% производства 
обеспечивают пять компаний: 
«Мечел» (более 22%), «Сибугле-
мет», Evraz Group, «Распадская» 
и «Северсталь» (от 11 до 12,5% 

в среднем у каждой). Осталь-
ной объем распылен между 
более чем десятью компания-
ми. «В таких условиях оказа-
ние влияния на цены не соста-
вляет проблемы для основных 
производителей»,— конста-
тирует аналитик.

Особенностью российско-
го рынка коксующегося угля 
в 2010 году стал опережаю-
щий рост экспортных поста-
вок. За год вывоз этой продук-
ции вырос на 38%, примерно 
до 18 млн т. Во многом этот рост 
произошел благодаря увеличе-
нию экспортных мощностей 
в дальневосточных портах. 

В основном эксперты схо-
дятся во мнении, что, как и в 
2011 году, в 2012-м высокий 
спрос и технологические про-
блемы в основных мировых ре-
гионах производства будут спо-
собствовать дальнейшему рос-
ту цен на уголь. Это будет сти-
мулировать производителей 
наращивать производство, од-
нако все равно будет ощущать-
ся небольшой дефицит.

Повлиять на конъюнктуру 
может и разработка крупнейше-
го в мире месторождения коксу-
ющихся углей (в меньшей доле 
энергетических) — Таван-Тол-
гой в Монголии — открытым 
способом, для которого харак-
терны низкие издержки и высо-
кая рентабельность.

Сделка года
После аварии в мае прошлого 
года шахта «Распадская», выда-
вавшая 60–70% объема добычи 
угля в России, резко снизила 
свои показатели. По итогам про-
шлого года объем реализации 
ее угольного концентрата упал 
на 27%, до 5,6 млн т, а себестои-
мость производства выросла 
на 47%, до $27 за тонну. И толь-
ко рост цен позволил «Распадс-
кой» по итогам года продемонс-
трировать чистую прибыль на 
уровне $244 млн. При этом ком-
пании удалось минимизиро-
вать свою долговую нагрузку, 
которая на 31 декабря составля-
ла всего $310 млн.

Однако еще до публикации 
в апреле 2011 года финансо-
вой отчетности за прошлый 
год основные акционеры «Рас-
падской» (Evraz Group и мене-
джмент самой угольной компа-
нии), каждому из которых опос-
редованно принадлежит 40% 
ее акций, выставили свои доли 
на продажу. Совокупная цена 
за оба пакета была назначена 
в $6 млрд, что подразумевало 
премию к рынку около 40%.

Последние три года ФАС 
вольно или невольно подогре-
вала страсти вокруг компании, 
периодически обвиняя ее в зло-
употреблении ценовой полити-
кой и назначении монопольно 
высоких цен на продукцию, 
сдабривая это непременными 
штрафами в пределах 15% от 
оборотного капитала компа-
нии по соответствующему сег-
менту продукции. 

В любом случае высокая сте-
пень монополизации рынка 
коксующихся углей, скорее все-
го, будет сказываться на себес-
тоимости производства в ме-
таллургии, а также привлекать 
пристальное внимание ФАС.

Из всех потенциальных по-
купателей «Распадской» толь-
ко «Мечел» имеет наибольшие 
шансы. Освоение Эльгинско-
го месторождения уже вывело 
«Мечел» на первое место по уг-
ледобыче в России. Поэтому воз-
можное приобретение «Распадс-
кой» соответствует амбициоз-
ным планам «Мечела». В свете 
планируемого IPO «Мечел-Май-
нинга» укрепление его первенс-
тва на рынке коксующихся уг-
лей (помимо этого компания за-
нимает сейчас четвертое место 
на рынке энергетического угля, 
а также является крупнейшим 
железорудным производите-
лем) было бы весьма кстати.

Переговоры, конечно, могут 
затянуться, поскольку рыноч-
ная капитализация «Распадс-
кой» меняется каждый день. Ес-
ли на начало марта цена шахты 
составляла примерно $6 млрд, 
то к маю произошло снижение 
до $4,7 млрд. 

«К концу текущего года ”Рас-
падская“ полностью нивелиру-
ет последствия прошлогодней 
аварии и превысит свои исто-
рические объемы производс-
тва. Рентабельность останется 
одной из лучших в отрасли,— 
заявляет Дмитрий Рамазанов.— 
Мы оцениваем стоимость ак-
ции на конец первого квартала 
2012 года на уровне 290 руб., что 
предполагает более 50% роста».

Причем Юрий Саакян, гене-
ральный директор Института 
проблем естественных моно-
полий, убежден, что в резуль-
тате приобретения «Распадс-
кой» структурами «Мечела» 
особых потрясений на россий-
ском рынке угля не произой-
дет, просто на смену «Евразу» 
придет «Мечел».

Дмитрий Смирнов

Шахты роста
поставщики

В 2011–2012 годах спрос и технологи-
ческие проблемы будут способствовать 
увеличению цен на коксующийся уголь. 
Для производителей это станет серьез-
ным стимулом наращивать добычу, од-
нако все равно в мире будет ощущаться 
дефицит сырья.
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Событием года может стать смена 
владельца шахты «Распадская», 
которая до прошлогодней аварии 
(май 2010 года) давала более  
половины объема добычи угля  
в России ФОТО РИА НОВОСТИ

«Русал» намерен не просто  
выплатить долги, увеличить выпуск 
алюминия, но и стать первым  
в мировой отрасли  ФОТО РИА НОВОСТИ

ОАО «Мечел»

ООО «Холдинг “Сибуглемет”»

ОАО «Распадская»

ОАО «ОУК “Южкузбассуголь”» («Евраз»)

ОАО «Воркутауголь» («Северсталь»)

ОАО «УК “Кузбассразрезуголь”» (УГМК)

ОАО «Белон» (ММК)

ОАО «СУЭК-Кузбасс»

ООО «Объединение “Прокопьевскуголь”» (СДС)

ЗАО «Стройсервис»

ОАО «УК “Северный Кузбасс”» (ArcelorMittal)

ОАО «Кокс» (ПМХ)
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